

Fecha: 07-06-2025  
 Medio: El Diario de Atacama  
 Supl.: El Diario de Atacama  
 Tipo: Noticia general  
 Título: CARTAS

Pág. : 9  
 Cm2: 355,9  
 VPE: \$ 396.516

Tiraje: 2.200  
 Lectoría: 6.600  
 Favorabilidad:  Positiva

## C Cartas

### Selección y primarias

•Señor director:

El complicado momento que vive la selección chilena sin duda nos hace replantearnos muchas cosas. Pero nunca la historia que, con mucho esfuerzo y ahínco, se ha ido construyendo en el fútbol chileno. Esa misma que, con aciertos y errores en un camino de más de cien años, nos llevó a lo más alto.

A propósito de las elecciones primarias presidenciales que se acercan, vale la pena extender esta reflexión a quienes aspiran a liderar el país. Así como en el fútbol no se parte desde cero, tampoco en la política. Chile tiene una historia, instituciones y aprendizajes que deben ser la base sobre la cual se construya.

Por lo mismo, los candidatos no solo deben tener visión de futuro, sino también conciencia por el camino recorrido hasta acá. La solución nunca ha sido empezar de cero, ni en el fútbol ni en la política.

*Antonio De Vittorio, periodista*

### IA y cuenta pública

•Señor director:

La inteligencia artificial tuvo un espacio en la Cuenta Pública gracias al anuncio de una inversión de US\$14 millones destinada a habilitar dos centros de supercálculo especializados en este tema en Chile. Si bien se trata de un paso relevante, es importante analizar

la cifra en contexto. Países como Brasil ya han invertido más de US\$50 millones en este tipo de redes, Canadá destinó US\$125 millones para su estrategia nacional de IA, mientras que Corea del Sur comprometió más de US\$1.000 millones para los próximos cinco años.

A la luz de estos montos, estamos hablando de una competencia global en la que nuestra apuesta se perfila como modesta. Además, no basta con tener infraestructura. Si no aseguramos un modelo de articulación con el mundo privado, con las PYMES, con los gremios y con los desafíos reales de nuestra industria nacional, corremos el riesgo de construir catedrales sin fieles.

Chile necesita que este tipo de inversiones sea parte de una política de desarrollo tecnológico más amplia que incluya incentivos a la adopción de IA en las empresas, formación de talento aplicado y, sobre todo, transferencia efectiva desde la academia a la economía real. Esto no es solo un tema de ciencia o investigación. La IA puede ser una palanca real para aumentar la productividad, la competitividad y generar empleo de calidad.

*Maurizio Pancorvo, director de Tecfluid y fundador de BackSpace*

### ¿Es la prohibición la solución?

•Señor director: Distintos países han impulsado medidas para restringir el acceso a redes sociales en menores, buscando proteger su salud mental. Según expertos, el uso excesivo de estas plata-

formas no es beneficioso para los adolescentes, aunque tras una lectura de la iniciativa, surgen dudas sobre si es la solución más adecuada.

La preocupación por los riesgos es legítima. Sin embargo, la regulación total es difícil de controlar y podría resultar más perjudicial. La gran popularidad de estas plataformas podría llevar a los jóvenes a buscar alternativas aún más dañinas para eludir estas restricciones. Más aún, un reciente estudio de la Universidad Adolfo Ibáñez revela que niños desde los 4 años ya son dueños de su propio celular, lo que confirma que la exposición digital comienza mucho antes de lo previsto y subraya la necesidad de actuar con una mirada más integral.

Por ello, más que enfocarse únicamente en la prohibición, es clave impulsar la autorregulación en los entornos que tienen contacto directo con niños y adolescentes. En el ámbito publicitario, por ejemplo, la séptima edición del Código de Ética de Conar refuerza la protección de este grupo con orientaciones prácticas que guían a las marcas en el uso responsable de redes sociales, elevando así los estándares definidos por la propia industria y promoviendo un ecosistema digital más seguro y saludable.

*Maribel Vidal, directora ejecutiva de Conar*

### Monumento "Gloria y Victoria"

•Señor director: El monumento "Glo-

ria y Victoria" ubicado en el centro de Santiago, obra del destacado escultor Héctor Román Latorre, representa la figura de una mujer, símbolo de la Gloria Eterna, la que lleva en sus brazos un velo o mortaja, para cubrir a los 1253 mártires de Carabineros y al único Héroe del Siglo XX, teniente Hernán Merino Correa, quienes juraron rendir la vida en defensa del Orden y de la Patria.

El candidato a la presidencia de la República Marco Henrique - Ominami, fruto de su exacerbada ideologización política, en las dos columnas del monumento, ve el 11 de septiembre de 1973, idea que no se concide con lo que en su oportunidad realizó el escultor, apreció el año 1989 el Consejo Nacional de Monumentos Nacionales que autorizó erigirlo y la voluntad de los miles de ciudadanos que con sus erogaciones financiaron esta hermosa obra de arte.

De concretarse el pedido por Marco Enrique - Ominami, se estaría accediendo al deseo de alguien que se ha quedado en el pasado, no tiene visión de futuro y se niegan a reconocer el enorme sacrificio de los cientos de carabineros que perdieron su vida en cumplimiento de sus obligaciones profesionales.

*Iván Stenger Larenas*

### Pinochet

•Desde niños nos enseñaron que hay palabras mágicas: "por favor", "permiso", "gracias". A la izquierda, en cam-

bio, le enseñaron una más poderosa que todas juntas: "fue culpa de Pinochet".

¿Se cayó el sistema de salud? Pinochet. ¿Hay déficit habitacional? Pinochet. ¿No funcionó la reforma educacional? Obviamente, Pinochet. ¿El Estado creció tanto que ya no sabe cuántos empleados tiene? Claramente, culpa de Pinochet. Y de paso, también fue neoliberal, capitalista salvaje, patriarcal, extractivista... y, por supuesto, el verdadero culpable de que Chile pierda los partidos.

Han pasado más de tres décadas desde el retorno a la democracia, pero para algunos parecerá que fue ayer. Se aferran a 1973 con más fuerza que a los datos de pobreza, desempleo o delincuencia de hoy. Les cuesta soltar el pasado porque, sin él, tendrían que hablar de lo que no han hecho. Y eso incomoda. Es que asumir errores propios no trae aplausos, no se puede tutear en mayúsculas ni culpar al enemigo eterno. Y así seguimos: gobernando con espejo retrovisor y culpando a un fantasma, mientras el país realmente sigue esperando soluciones.

*Rodrigo Salinas*

El Diario de Atacama invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a [director@diariodeatacama.cl](mailto:director@diariodeatacama.cl) o a la dirección Atacama 725-A, Copiapó.